

自信をはぐくむ関わりかた —研究者と親の立場から—



福井 齊先生
梅花女子大学 心理こども学部心理学科

得津——私たちとは、子どもの自信と家族や友達の関わりとの関係についてアンケートを実施しました。

結果も踏まえて、アンケートの捉え方や自尊感情低下の背景、自尊感情を高めるためにはどうしたら良いかについて聞かせてください。

福井先生——アンケートの前に、「自尊感情が低い」というところで気になっていることがあります。

※1 ローゼンバーグの自尊感情尺度を使って考えてみると、「今の自分に満足すると今後の成長が望めない」と思っている人、点数をあえて辛めに設定する人たちが、低い群の「不適応」としてカテゴライズされてしまうことです。

でも、それは違うと思ったので、私の研究は、結果を4群に分けて捉えてみようとなつた。(ローゼンバーグは2群) 低群と高群それの中でも、上位群と下位群に分けてみました。

研究を進めるごとに、攻撃性では差がなかつたのですが、※2 抑うつの程度であれば、高群の上位層と低群

の下位群が高かつたんです。その他の適応していたんですが、結果としてこういった傾向が見えてきました。

得津——今回実施したアンケートやインタビューを通して、小学5、6年生の場合、友達関係が自尊感情に大きく影響していると感じました。高学年は人の目を気にするところで影響していると思いますが、いかがでしょうか？

福井先生——その通りだと思います。それは思春期の人が通る問題で、他者の視線にはデリケートです。どうしても他者の目を気にしちゃう。周囲の評価に敏感なことは、それだけ自分を客観視できる能力が高まつたからです。

うちの子も小学5年生で、「あいつの方がモテてる」とか「あいつの方が賢い」など人と比べて勝った負けたで自分の評価を積み重ねていこうとしている。でも、「お前はそのままえんやで」というメッセージを伝えることが、親として大事だと思います。

福井先生——そのままでえんやであります。僕がこういうことも意味になると示してあげると、「これでもいいんだ」と気づく生徒もいました。

大きな出来事に意味を求めがちですが、もつと大事な意味が日常生活にこころがっていると思うのです。

友達と過ごすことも、買い物をすることもあります。それを伝えると、学生は「そんなことが意味なんですか？」それでも「いや、そんなこと何にもならへん」となります。

得津——意味が欠落している子は何が原因なのでしょうか？また、意味が欠落している子どもに対し

て、「とてもよい（very good）」と感じる側面であり、もう一つは自分が「これでよい（good enough）」と感じる側面である。彼は、自らの自尊感情尺度を作成するに当たり、前者の他人に対する自信や優越感を感じるような自尊感情ではなく、後者の自己受容を意味するような自尊感情を対象にした。10項目で作成された当該尺度は多様な妥当性の検討を経て、現在でも多くの研究で使用されている。

※1 ローゼンバーグの自尊感情尺度
彼は自尊感情を「ひとつ特殊な対象、すなわち自己（the self）に対する肯定的または否定的な態度」と捉えた。そして、このような自尊感情にはかなり異なつた二つの側面のあります。幼いときは包み込まれ感覚や友達との関係が大事で、年齢が上がつていくにつれて自己受容がします。

10歳からは多かれ少なかれ人と比べてしまふ。学校で居場所がなかなか家庭で居場所をつくらないと落ち着ける場所がなくなつてしまふ。でも、全体的に家庭にもしちゃう。周囲の評価に敏感なことは、それだけ自分を客観視できる能力が高まつたからです。

福井先生——その通りだと思います。それは思春期の人が通る問題で、他者の視線にはデリケートです。どうしても他者の目を気にしちゃう。周囲の評価に敏感なことは、それだけ自分を客観視できる能力が高まつたからです。

うちの子も小学5年生で、「あいつの方がモテてる」とか「あいつの方が賢い」など人と比べて勝った負けたで自分の評価を積み重ねていこうとしている。でも、「お前はそのままえんやで」というメッセージを伝えることが、親として大事だと思います。

福井先生——なるほど。いまの自分に満足していたら今後の成長は望めないということですね。

ローゼンバーグの尺度の中でも答えていました。理由は、「自分のすることがいつも中途半端で、そんな自分が嫌いだから」でした。

僕はその子の15点はある意味贅沢な15点だと思いました。ベースは満たされた上で高い次元での15点だと感じたので。

福井先生——なるほど。いまの自分が満足していたら今後の成長は望めないと回答した人の理由を見ると、「いまの自分に満足しているから」などと回答した人は自己受容的（自分を受け容れられている状態）だつたんです。

一方、本当に自信がないからとか、この場から逃げ出したいといふ子は自分を否定的に捉えていました。多分、その子は何かキツカ

ケや目標、目的があつて行為に没頭できる何かがあれば、自分を肯



得津——先生も、親としてそのようにお子さんと関わっていらっしゃいます。そのときに言いますね。「まあえんちやう？」そこは負けてもこの辺を頑張つたらええやんか」とか「お前は空手で今度、茶帯とれるやん」と、伝えたら子どもは「うん、ガンバるわ！」つてなる。

福井先生——そうですね。やつぱり日常の中で勝つた負けたつてあるでしょ。そのときに言いますね。「まあえんちやう？」そこは負けてもこの辺を頑張つたらええやんか」とか「お前は空手で今度、茶帯とれるやん」と、伝えたら子どもは「うん、ガンバるわ！」つてなる。